



“ SI LES CLICHÉS SONT PARFOIS SIMPLISTES, AMUSANTS, VOIRE VEXANTS, CE NE SONT PAS FORCÉMENT DES IDÉES FAUSSES. ”

Nelly Mauchamp. Dès son plus jeune âge, l'écolier français apprend qu'il peut toujours mieux faire. Une bonne copie, par exemple, n'obtient jamais 20/20. En dissertation, l'élève est formé à argumenter et à contester toute idée énoncée. On retrouve ce comportement en politique, mais aussi dans les discussions entre amis ou en famille, où la polémique et le débat prennent souvent le pas sur le consensus. Ainsi, quand on discute, on n'hésite pas à se couper la parole, à hausser le ton, voire à se quereller pour défendre son point de vue ou juste pour... le plaisir de contester. C'est de là que l'on tire notre réputation de râleurs professionnels. Une réputation que l'on entretient chaque jour en râlant un peu plus, contre les bouchons, le mauvais temps, ses profs...

ET LEUR MORAL, ALORS?

Cette arrogance est surtout observée quand les Français sont en contact avec des étrangers. Car lorsqu'ils sont entre eux, ils changent de comportement. Les voilà qui se lamentent sur leur sort, critiquent et mettent toujours l'accent sur l'aspect négatif des choses. "C'est très certainement le système d'enseignement qui expliquerait le côté critique des Français, poursuit

“ DÈS SON PLUS JEUNE ÂGE, LE FRANÇAIS APPREND QU'IL PEUT TOUJOURS MIEUX FAIRE ! UNE BONNE COPIE PAR EXEMPLE N'OBTIENT JAMAIS 20/20. ”

LES CLICHÉS S'APPUIENT SOUVENT SUR UNE VÉRITÉ

"Si les clichés sont parfois simplistes, amusants, voire vexants, ce ne sont pas forcément des idées fausses", nous explique Marie-Laurence Dubray, directrice d'une collection de livres, aux éditions du Cavalier Bleu, sur... les idées reçues ! "Les idées reçues véhiculent souvent un fond de vérité, ancien, et parfois oublié." En résumé, il n'y a pas de fumée sans feu... Et alors, cette réputation de mauvaise odeur et de saleté qui nous colle à la peau, elle vient d'où ? Elle daterait du Roi-Soleil ! Persuadé que se laver était mauvais pour la santé, celui-ci n'aurait pris que 3 bains dans sa vie. Et à la cour de Versailles, les nobles abusaient de parfum pour cacher les odeurs nauséabondes. Et voilà, depuis cette rumeur de saleté persiste encore autour de nous. Mais est-elle toujours d'actualité ? Difficile de répondre. Mais toi, t'es-tu douché ce matin ? *

1- Enquête réalisée par GlobeScan, 2011.

2- Les Français, de N. Mauchamp, coll. "Idées reçues", éd. Le Cavalier Bleu.

SACRÉS FRANÇAIS !

À bien écouter ce que l'on dit de nous à l'étranger, on prend un coup sur la tête ! Est-on vraiment comme ça ? Mais d'où vient cette réputation qui nous colle à la peau ? Explications...

Quelle horreur ! Tu as bien du mal à te reconnaître dans le portrait que les étrangers dressent des Français ? Pourtant les clichés recèlent toujours une part de vérité. Petit décryptage pour comprendre laquelle.

LA RÉPUTATION DE LA FRANCE, PLUTÔT BONNE !

Vue de l'étranger, la France a toujours eu une place et une image à part. Tantôt admirée pour sa culture et ses monuments, jalosée ou critiquée pour son mode de vie ou encore montrée du doigt pour ses grèves et ses manifestations, la France ne laisse personne indifférent ! Une récente enquête¹ a évalué comment notre pays était perçu par les habitants de 27 pays. Et le verdict nous est largement favo-

nable. Les habitants de 25 pays (sur les 27 interrogés) ont une image favorable de la France. Seuls la Turquie et le Pakistan ont une opinion plus négative que positive. La France se situe derrière l'Allemagne, le Canada, le Japon et le Royaume-Uni, mais aurait une meilleure image que celles des États-Unis et de la Chine. Pas mal, non ?

LA RÉPUTATION DES FRANÇAIS, PAS AU TOP !

Mais qu'en est-il des habitants de la France, les Français ? Sont-ils comme on le dit, arrogants, prétentieux et râleurs ? "C'est vrai qu'ils sont très fréquemment perçus comme tels par les étrangers", nous confirme Nelly Mauchamp. Cette sociologue est l'auteur d'un délicieux petit livre sur les Français². Elle y décrit les



idées reçues et surtout nous donne des explications. Alors, pourquoi cette réputation ? "Les étrangers sont certainement tous d'accord sur un point : les Français sont chauvins ! Ils sont persuadés d'appartenir à un pays d'exception. Par sa géographie d'abord : une grande variété de paysages (la campagne, la montagne et la mer), baignés d'un climat tempéré, des régions toutes différentes avec un charme particulier. Par son patrimoine culturel unique, par sa cuisine sans égal, par son histoire qui a marqué le monde." Vivre dans le "plus beau pays du monde" monterait donc un peu à la tête des Français !

“ LES ÉTRANGERS SONT CERTAINEMENT TOUS D'ACCORD SUR UN POINT : LES FRANÇAIS SONT CHAUVINS ! ”